

EL FUNCIONARIO DIALOGA CON REGIDOR DE ESE MUNICIPIO

Entregan a Berdegué estudios sobre la situación laboral en San Quintín

ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL
MEXICALI, BC

Lenin Contreras, investigador y actual regidor de Morena en San Quintín, sostuvo ayer una reunión virtual con el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué, con quien acordó realizar trabajo conjunto y poner a su disposición estudios sobre la situación de empresas agrícolas en la región, en los que participó en coordinación con organizaciones sociales y el Departamento de Trabajo de Estados Unidos.

El también maestro en educación y ex subsecretario de Asuntos Indígenas destacó este acercamiento, porque considera que existe un desconocimiento generalizado sobre la situación laboral que se vive en la actualidad en San Quintín debido a que la atención suele centrarse en las grandes empresas y no en las pequeñas, donde persisten prácticas laborales irregulares, como esquemas de pago informales.

“Se presentó el acervo de información disponible, resultado de entrevistas, trabajo de campo y coordinación con el gobierno de Estados Unidos, en específico con el agregado laboral del Departamento de Trabajo, así como con las organizaciones Sustentar y World Vision.

“Se propuso su uso compartido para trabajo colaborativo interinstitucional y la disposición de fungir como enlace institucional, respetando los roles de las autoridades locales, para facilitar la coordina-

ción entre los actores de la región”, detalló.

En entrevista para *La Jornada*, Contreras explicó que a partir de la huelga de jornaleros en 2015, se lograron avances importantes en la regulación de contratos y condiciones laborales dignas en el sector; sin embargo, éstos no han permeado de manera uniforme, en especial en las pequeñas empresas.

Señaló que el trabajo infantil y juvenil ha disminuido, pero aún existe. Las principales causas identificadas son la necesidad económica y factores culturales; algunos adolescentes de 15 y 16 años ya son padres de familia, lo que los obliga a integrarse al mercado laboral, situación que no es ampliamente conocida.

Indicó que en el tema de la salud y prestaciones sociales, el gobierno quedó a deber por los rezagos que había; no obstante, algunas compañías sí han aplicado apoyos en coordinación con instancias gubernamentales, entre ellas la afiliación a los servicios institucionales, seguros, uniformes, becas y útiles escolares. Estas acciones, dijo, se concentran más en medianas y grandes empresas.

En cuanto al contexto migratorio del municipio, refirió que éste se ha caracterizado por ser receptor de población proveniente sobre todo del sur del país, aunque también ya llegan de los estados del norte e incluso de otras naciones, como Guatemala, lo que incrementa la presión sobre el empleo, la vivienda y los servicios.

San Quintín es uno de los mil

345 municipios declarados zonas de atención prioritaria rurales del país por sus niveles de pobreza y rezago social.

Esperan la visita de Sheinbaum

Por otra parte, interrogada durante su rueda de prensa matutina sobre la situación de los jornaleros agrícolas de San Quintín y la posible visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a Baja California, la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda señaló que aún está por definirse el día que la mandataria federal estará en la entidad.

“Tenemos una fecha tentativa muy próxima, no les puedo todavía confirmar”, dijo; no obstante, precisó que últimamente la jefa del Ejecutivo ha participado en mesas de seguridad en las entidades federativas y ahí mismo realiza su conferencia o “a lo mejor viene en otros términos”.

La morenista eludió el tema del Plan Integral para el Valle de San Quintín.

En este contexto, una manifestación de residentes de San Quintín, ajena al movimiento jornalero, comenzó esta semana y escaló al cierre de la Carretera Transpeninsular, para exigir la dimisión de la presidenta municipal morenista Miriam Cano.

El bloqueo provocó quejas de las empresas agrícolas, quienes aseguraron que tenían producto perecedero en tractocamiones que se les echó a perder porque no pudo ser trasladado a Estados Unidos.



Fecha 22.01.2026	Sección Estados	Página 20
----------------------------	---------------------------	---------------------



► El municipio de San Quintín, en Baja California, se ha caracterizado por ser receptor de población proveniente sobre todo del sur del país, aunque también ya llegan de los estados del norte e incluso de otras naciones, como Guatemala. Foto Lenin Escobar